

主 文
本件控訴を棄却する。 由

本件控訴の趣意は、大津地方検察庁検察官正木良信作成の控訴趣意書記載のとおりであり、これに対する答弁は弁護人石原即昭作成の答弁書記載のとおりであるから、これらを引用する。

所論は、要するに、本件公訴事実は原審で取調べた証拠によりこれを十分証明できにかかわらず、原判決が、本件公訴事実中「被告人がA事務官に実地見分調書の作成を指示した」との点について、右事実に沿うAの証言および同人の検察官に対する各供述調書の信用性を否定し、「Aが六月下旬ごろに本件実地見分調書を作成した点は極めて疑わしく、ひいては被告人が同人にその作成方を指示したとの点に対しても疑惑を投ずるものとする。」と判示し、本件は結局犯罪の証明がないものとして無罪の言渡しをしているのは、被告人の公判廷における弁解に惑わされて証拠の価値判断を誤り事実の認定を誤つたものである、というのである。

よつて、記録を精査し、当審における事実取調の結果をも参酌して案ずるに、まず、被告人が昭和四三年一月一日から同年七月一六日まで彦根検察審査会事務局局長として勤務し、その間検察審査会事務局として同審査会の会議録作成等の職務に従事していたこと、なお、被告人は同年七月一六日付で二カ月間の停職処分を受け、同年九月一四日付で依願免職となつたが、同年七月二六日付で後任の事務局局長としてBが発令され、同人はそのころ赴任したことは、原審で取調べた被告人の検察官に対する昭和四四年二月一五日付供述調書、懲戒処分書写、人事異動通知書写ならびに当審証人Bの証言によつて認められる。つぎに、本件の背景をなす事情すなわち申立人Cが彦根検察審査会に審査の申立をなすにいたつた経緯ならびに同審査会における右審査事件処理の経過として、概要以下の事実が、原審で取調べた被疑者Dに対する不起訴裁定書、被告人Cに対する起訴状、検察官の科刑意見書、被告人Cに対する略式命令、同被告人の正式裁判申立書、同被告人に対する判決書の各謄本、司法警察員作成の実況見分調書、D、C、Eの各検察官に対する供述調書、証人F、同G、同H、同I、同A（第六回ないし第八回公判）の各証言によつて認められる。すなわち

1 昭和四二年六月一日滋賀県愛知郡a村字bc番地先交差点においてC運転の自動車とD運転の自動車が出合い頭に衝突し、DならびにC運転の自動車の同乗者二名が負傷するという事故が発生した。

2 大津地方検察庁彦根支部は右事故につき捜査の結果、同年一〇月二八日Dの通行していた道路の幅員は一四・四メートルでCの通行していた交差道路の幅員七メートルよりはるかに広く、かつDは始めて通行する道路で狭い交差道路の存在を知らなかつたもので、事故の原因は主としてCの無謀な飛出し運転にあると認めるとの理由で、Dを起訴猶予処分にすると共に、同年十一月一〇日Cを八日市簡易裁判所に起訴して略式命令を請求したが、右Cから略式命令に対し正式裁判の申立がなされ、昭和四三年三月二三日同簡易裁判所は、同人を罰金一万五〇〇〇円に処した。

3 昭和四三年二月二六日Cは、右事故につきDにも相当の過失があるにもかかわらず、自己のみが処罰を受け、Dが不起訴になつたのは片手落ちであるとして、彦根検察審査会に対しDに対する前記不起訴処分につき審査の申立をなした。

4 同年三月一五日同審査会の定例会議が開かれ、席上A検察審査会事務局から右審査事件の申立の概要につき説明がなされ、次回にCから事情を聴取することを決めた。（第一回審査会議）なお、検察審査会は検察審査会法（以下法という）二一条一項、三項により毎年三月、六月、九月および一二月の各一五日に検察審査会議を開かねばならないこととされており、これを定例会議と称し、同法二一条二項により開かれる検察審査会議を臨時会議と称している。

5 同年三月二九日臨時会議を開き、申立人Cから事情を聴取した。（第二回審査会議）6 同年四月二六日臨時会議を開き、検察庁から送付された被疑者Dに対する業務上過失傷害被疑事件の関係記録を取調べた。（第三回審査会議）

7 同年四月末をもつて検察審査員の半数が改選され、同年五月一四日開かれた会長互選会議の結果、会長にF、副会長にIが選ばれ、引続いて新たに検察審査員となつた人のために前記審査事件の従前の審査経過についてA事務官から説明がなされ、次回にDから事情聴取することを決めた。（第四回審査会議）なお、検察審査員の任期は六カ月で（法一四条）、毎年一月、四月、七月、一〇月の末日に約半数がそれぞれ交替する（法一三条）こととなつている。

8 同年六月一日臨時會議を開き、Dから事情を聴取したが、その結果事故現場において実地見分することを決め、F、I、G、J、Kの検察審査員五名と検察審査会事務局長である被告人が行くことになった。(第五回審査會議)

9 同年六月八日被告人の立合いの下に右検察審査員五名が事故現場において、Dの進路から見て本件現場が交差点であることがわかるか、CおよびDそれぞれの進路から相手方に対する見とおしがきくか、Dの進路を時速五〇キロメートルで進行した際急停車の措置を講ずるとどれ位の距離で停車するか等についてそれぞれ検討した。

10 同年六月一五日定例会議が開かれ、実地見分に加わった審査員および被告人からそれぞれ実地見分の結果について報告が行なわれ、A事務官は当日の會議の模様をメモしていた。そして、次回に不起訴処分をしたL検事から意見を聴取することを決めた。(第六回審査會議)

11 同年七月二七日臨時會議を開いたが、L検事が差支えのためそのまま散会した。(第七回審査會議)

12 同年七月末に検察審査員の半数が改選され、同年八月一二日開かれた会長互選會議の結果、Iが会長に互選され、その席上新検察審査員のためにA事務官から前記審査事件の従前の審査の経過の概要が説明された。

13 同年九月二四日臨時會議が開かれ、L検事より意見を聴取したが、同検事はDには優先通行権があり、またDは初めて通る道路であつたため交差点の存在に気付かなかつた事情を参酌し、起訴猶予にした旨説明した。以上の結果に基づいて検察審査員は討議、票決を行ない不起訴不相当の議決をするに至つた。(第八回審査會議)そして議決書の起案はA事務官がすることになり、四、五日後A事務官は原案を作成し、I会長の決裁を得てタイプに回した。

14 同年一〇月九日臨時會議が開かれ、検察審査員が議決書にそれぞれ署名押印し、これを検察庁に送付した。(第九回審査會議)

以上の各事実が認められる。

さらに、作成の時期の点は暫くおき、A事務官が本件公訴事実記載の如き方法で前記実地見分の結果を記載した実地見分調書と題する書面(実地見分調書としてその内容の確定されたものであるか否かは暫く措く。以下これに準ずる。)を作成したことおよび同調書の実地見分の結果欄に現場の様相として(道路警戒標識は五〇メートル手前に立ててあつた)との記載があることは、原審で取調べた検察官逢坂貞夫の捜査復命書(記録一一三丁)、彦根検察審査会事務局長Bの捜査関係事件について(回答)と題する書面および前掲証人Aの証書によつて明らかであるが、右の道路警戒標識に関する点が虚偽であるか否かについて検討すると、Mの検察官に対する供述調書(二通)、Nの検察官に対する供述調書および検察官作成の実況見分調書によれば、昭和四四年一月二八日本件交差点につきその東西南北の四力所に「十形道路交差点あり」の道路警戒標識が設置されたが、それ以前には該交差点付近には同交差点の存在を表示する標識は一切設置されていなかったことが認められ、したがつて、本件実地見分当時には本件交差点についての道路警戒標識はなかつたのであるから、右実地見分調書中この点に関する前記記載が明らかに事実と虚偽のものであることは言うまでもないところである。

そこで、まず、被告人が前記実地見分の際に道路警戒標識があつたと吹聴したか否か、さらに第六回審査會議の席上被告人が道路警戒標識が存在したと報告したか否かについて争いが存するので検討するに、原審証人F、同G、同I、同A(第七回公判)の各証言、原審で取調べたIの検察官に対する昭和四四年二月二八日付および同年三月一日付各供述調書、Aの検察官に対する同年三月一三日付供述調書ならびに被告人の検察官に対する同年三月一八日付供述調書を総合すると、実地見分の当日被告人はIの運転する車に同乗してDの進行した経路を通つて現場に到着し、すでに現場に到着していた検察審査員四名に向つて道路警戒標識がDの進行方向から見て交差点の手前にある旨指示し、Iはそのような標識はなかつたように思つたが、被告人の指示にうなずいた。しかし他の審査員等は標識について余り関心がなかつたりあるいは被告人の指示を信用したため、強いて標識の有無を現実に確かめることをしなかつた。さらに第六回審査會議において前記の如く実地見分の結果について報告がなされた際、被告人は交差点の五〇メートル手前(当然にDの進行方向から見てということになる)に交差点を表示する道路警戒標識が存在したと報告をした事実が認められる。もつとも、前記証人の各証言ならびに捜査官に対する供述を仔細に検討すると道路標識の位置、種類等について相互に食違ひがあり必ずしも一致している訳ではないが、同人等は専ら現場の道路状況や地形などから交

必をでう印他疑をし決つてい、年証なにも前提月、Aのころ、して信
う職務が長い押前見分し知つてい、四審しるも前月、Aのころ、して信
ら職と副署以外が地は、原知つてい、四審しるも前月、Aのころ、して信
もこの署置中とは、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
て的が、Iにれ置中とは、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
来時なないにそ置中とは、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
人一をか支易し事務右異なつて、即座に現は、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
同つ職は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
つがあ、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
あが、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
が、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
類に、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
書長、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
き、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
べ、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
う、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
ら、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
も、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
を、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
印、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
押、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
名、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
署、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
も、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
に、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
外、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
は、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
に、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
I、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
に、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
う、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
よ、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
た、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
し、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A
定、は、Aとが、Dの件でい、昭官のし、六月下旬に昭四であるが、A

以上検討したところによつて明らかな如く本件実地見分調書はその内容の確定の
有無はともかく公訴事実記載の時期にA事務官が被告人の原審および当審公判廷におけ
と認めるべきが相当であり、右認定に反する被信することができず、他に右認定を
る供述は前掲関係各証拠に對比してにわかには信ぜしめられず、ひいては被告人が
覆えずに足る証拠はない。してみると、原判決が「本件公訴事実中Aが昭和三
六月下旬ごろに本件調書を作成した点は極めて疑わしく、ひいては被告人が
その作成方を指示したとの点に対しても疑念を投ずるもの」として犯罪の
証明がないとしたのは、証拠の価値判断を誤り事実を誤認したも
う外はな

〈要旨〉しかしながら、さらに進んで以上認定にかかると、被告人の公判廷における
の所為か虚偽公文書作成罪を構成する公務員が情を知らない作成権のない公務員を
文書を職務上作成する権限を有する公務員が情を知らない作成権のない公務員を
使用して内容虚偽の文書を作成させた場合、右間接正犯が成立するたが、公判廷における
ることのあるのは言うまでもないところであるが、右間接正犯が成立するたが、公判廷における
作成権のない公務員をして作成せしめた文書が一般人をして公務所又は公衆の場
権限内において作成した文書であると信ぜしめる程度に形式、外観を具え、かつ原本
必要であると共にその文書が確定的な意識内容の記載であり、かつ原本の記載
なければならぬのであつて、したがつて確定的な意識内容の記載であり、かつ原本の記載
案や草稿は未だ公文書とはいえないものと解するのが相当である。これを本件に
いてみると、Aの原審証言および検察官に対する各供述調書ならびに検察官逢坂貞
夫作成の捜査復命添付の実地見分調書の写真および司法警察員作成の実況見分調書
を総合し、かつ当審証人Bの証言を参酌すると、まず本件調書の形式、外観、記載
内容として、本件調書は検察審査会の行なう実地見分のため印刷された用紙を

使用して作成されたもので、その用紙は左端にバインダーに綴り込むために穴が十
数個あけられており、用紙の表面上欄中央に実地見分調書、その右側に検察官の
実況見分の結果と印刷されていること、そして右側の欄に実地見分の結果欄の
たゴム印が押されているが、そのうち関係人の指示説明部分を除き、司法警察
は、道路警戒標識の点検を除去したほか、そのうち関係人の指示説明部分を除
のうちは、裏面には上から二行目に検察審査会長の署名捺印が右側に捺され
行目に検察審査会長の署名捺印が右側に捺され、つぎにA事務官が本件調書
の表面に前記の如き所を記載し、終つてか、同人は右調書をのち程でいた
く直ちにバインダーに綴り口ッカ一に収納し、その署名押印をこがなけな
に見てもらいその内容を確認してもらつてから、その署名押印をこがなけな
が、その際被告人から必要事項を書き加えるよう指示され、その署名押印を
ので、通常は調書の記載の最後の行のすぐ次の欄を一行あけて次調書の保
査会事務官のゴム印を、さらに一行あけて次調書の保管方法を署名押印が
それぞれその右側に検察審査会事務官や検察審査会事務官の署名押印が
いたが、それらのゴム印も押さなく、昭和四三年六月下旬ごろA事務官が
おしなからその不備に気がつかず、その後昭和四四年一月末か二月初ごろ
と、そしてすでに認定したとおり、同人は昭和四四年一月末か二月初ごろ
署名押印のないことに気が付き、調書の裏面に前記認定の如くゴム印を
し、その翌日ごろIに來てもらつてその署名押印をもらつたことは、昭
署名押印をもらつたことは、昭和三十四年六月下旬ごろA事務官が本件調書
の事実によつて考察するに、昭和四三年六月下旬ごろA事務官が本件調書
げた際、同調書の形式、外観は、それ以降における右調書の保管方法を署名
えると、未だ作成名義人である、検察審査会事務官および検察審査会事務
なく文書の形式において法令上欠くる程度と信ぜしめるところから、明ら
員の作成した文書であると信ぜしめるところから、明らかなように、(1) A
れないことはないけれども、すでに認定したところから、明らかなように、
務官は本件実地見分には立会つておらず、ただ六月五日の審査会議の席上、
見分に参加した審査員および被告人の報告を聞き、これをもろん誰かから
調書に記載すべき具体的内容については被告人はもちろん誰かからもちろ
けておらなかつたのであり、したがつて同人と考へて余白を残した低綴り
から加除訂正の指示がなされるかも知れないと考へて余白を残した低綴り
たもので調書としてはその内容は未確定の低の状態であつたこと、(2) 現
載された内容も、前記認定のとおり道路警戒標識の点を除くと、司法警察
況見分調書の記載をまとめたに過ぎないもので、本件実地見分の重要な目
六月一五日の審査会議で報告のなされたと窺われる。CおよびD双方の側
それ相手方に対する見とおし状況、あるいはDの進路から見た場合、該交
形、道路状況から見て交差点であることを知り得たか否か等については何
もなされていないこと、(3) また被告人としてもA事務官に実地見分調書
方を指示した際の状況からみて同調書に道路警戒標識の存在について記載
あろうことは一応予測していたとしても、右標識の種類、存在位置および
外の内容についてまで具体的に指示したわけではなく、そのためそれら
て如何なる記載がなされるかについては全く予測することができず、また
成された後においてもその記載内容を遂に確認することはなかつたこと、
告人が署名押印したことはなく、検察審査会長の署名押印欄のIの署名押
議決がなされた一〇月九日から約三ヶ月を経過してなされていることなど
と、本件調書の内容はそれが作成された六月下旬ごろには実地見分の結果
しては未だ未確定の状態にあつたものというべく、したがつて結局右調書は

なものである。未だ草案ないし草稿の域を出でなかつたものとの解さざるをえな
い。このことは、前記の如く該文書が形式外観上公文書と認めうる状態にあつたこ
とあるいは該文書が議決書のうちに引用されるなど恰も内容も確定されたる実地見分
調書が現実に存在するかの如く取り扱われていたとしても結論に消長をきたすこと
はない。もつともその後A事務官が調書の末尾に檢察審査会事務官および檢察審査
会長の各ゴム印を押したうえ右会長名下にIの署名押印を受けた段階においてある
るいは調書として内容も確定的となつたかの如き外観を呈するに至つたともみえる
けれども、それはただ形式を整えるためになされただけであり、またほんらいの作
成権限のある檢察審査会事務官としての被告人の署名押印もなされていない点に徴
すると調書としては依然内容未確定の状態であることにかわりはないからこの段階
においてもなお前記結論を左右されるものではない。所論指摘の判例は本件と事案
を異にし適切ではない。

以上要するに被告人の指示により自己が作成すべき実地見分調書をA事務官をし
て作成させたとしてもそれが外観もまた内容も確定されていた場合はともかく未だ
確定されず草稿の域を出でないものと認められる以上未だ虚偽公文書作成罪を構成
するによしなく、したがつて同行使罪も成立しないものといわなければならない。
されば本件は結局罪とならないものというべきであるから原判決が理由を異にする
とはいえ刑事訴訟法三三六条により被告人に対し無罪の言渡をしたのは結局相当で
あり檢察官の論旨もまた理由がないことに帰する。

よつて、刑事訴訟法三九六条、一八一条三項により主文のとおり判決する。

(裁判長裁判官 瓦谷末雄 裁判官 原清 裁判官 松井薫)